

01 Tendencias migratorias	1
02 Control y gestión de fronteras	2
03 Bienvenida, protección, integración	4
04 Contexto social y político: acontecimientos clave	5
05 Noticias de la RAEMH y de la red Cáritas	7



Las noticias mensuales de la RAEMH reúnen una selección de información sobre determinadas regiones y temas de interés para los miembros de la red. No pretenden ser un reflejo exhaustivo de las últimas noticias sobre movilidad internacional.

01 | Tendencias migratorias



Según el [informe 2023 de ACNUR](#), el número de refugiados, solicitantes de asilo y desplazados ha alcanzado cifras récord (122,6 millones), aunque la financiación disminuye año tras año. La guerra en Sudán ha provocado la mayor crisis de desplazados del año. El número de refugiados en el mundo asciende ya a 43,4 millones, el 75% de los cuales vive en países de renta baja y media que, en conjunto, producen menos del 20% de la renta mundial.

Movimientos transnacionales



El ACNUR ha publicado un [informe titulado "Mapping Protection Services - A Route-Based Approach to Protection Services along Mixed Movement Routes"](#). En una conferencia de prensa, el [enviado especial del ACNUR para la situación en el Mediterráneo central, Vincent Cochetel](#) subrayó la importancia de la cooperación con los socios locales, recordando la ausencia de actores internacionales en varias zonas de tránsito: *"Muchas [personas en movimiento] no van a las capitales donde los actores humanitarios tienen su base y están bien representados. Utilizan rutas secundarias para llegar a ciudades más pequeñas en zonas de difícil acceso. Ahí es donde deberían estar ubicados los servicios"*.



[Informe anual \(2023\) de la organización española CEAR](#) que analiza la situación de los refugiados en el mundo y, en particular, en la UE y España. Se presta especial atención al impacto del cambio climático en los desplazamientos forzados, y al nuevo Pacto Europeo sobre Migración y Asilo. Según el informe, la tasa de protección en España se sitúa en el 12%, muy por debajo de la media europea del 42%. Esto se debe principalmente a la nacionalidad de la mayoría de los solicitantes de asilo (sudamericanos y marroquíes), que rara vez pueden acogerse a los programas de protección relacionados con el asilo.

Marruecos: Según una reciente [encuesta del instituto Barómetro Árabe](#), [el 35% de los marroquíes están pensando en exiliarse](#) (2.400 personas encuestadas). La mitad de ellos, motivados por la difícil situación económica del país, se plantean hacerlo a pesar de la ausencia de visado.

Chad: El [ACNUR ha pedido ayuda internacional urgente](#) para la crisis humanitaria en el este de Chad, que se enfrenta a una afluencia exponencial de personas que huyen del conflicto en Sudán. En la actualidad, sólo se cubre el 10% del presupuesto estimado. Un tercio de los recién llegados vive en condiciones precarias en asentamientos espontáneos a lo largo de la frontera. La ciudad [de Adré](#), que originalmente tenía una población de 40.000 habitantes, recibió una media de 630 recién llegados al día en mayo. El hacinamiento y las condiciones insalubres de Adré han provocado una grave crisis sanitaria.



[Informe de análisis, Región Mediterránea Occidental y Atlántica, del 1 de octubre de 2023 al 31 de marzo de 2024 de la ONG AlarmPhone](#), que pone de relieve la situación de los niños y jóvenes no acompañados.



[Informe periódico de la ONG Caminando Fronteras](#), según el cual 5054 personas murieron entre enero y mayo de 2024, una media de 33 personas al día. Mauritania es ahora el principal punto de salida, por delante de Senegal.



Dos publicaciones del Centro de Migraciones Mixtas: un [informe sobre la educación de los niños y jóvenes en movimiento en África Occidental y Septentrional](#) y un breve análisis del [acceso de los migrantes a la información en el Sahel central](#).

Desplazamientos internos

Sudán: Según las últimas cifras de la OIM, más de [10,5 millones de personas han sido desplazadas internamente](#) como consecuencia del conflicto. El fiscal de la [Corte Penal Internacional \(CPI\)](#) se declaró "extremadamente preocupado" por la violencia que se está produciendo en Darfur, y pidió a los testigos que envíen pruebas a la CPI para que pueda investigar.

02 | Control y gestión de fronteras

Cooperación y gobernanza e

UE/Túnez: A pesar de las recientes tensiones vinculadas a la inquietud de la comunidad internacional tras la oleada de detenciones de periodistas, abogados y responsables de ONG en Túnez el pasado mes de mayo, los [europeos han preferido devolver la calma a las relaciones diplomáticas](#). Lo que está en juego es la cooperación en materia de migración, que parece estar dando resultados. Desde principios de año, menos de 23.000 personas han desembarcado en las costas italianas, frente a casi 60.000 en el mismo periodo de 2023.

España/Senegal: En [visita oficial a Gambia y Senegal, el ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares](#), anunció un refuerzo de la cooperación con los 2 países, en particular mediante el pago de 180 millones de euros en cooperación durante los próximos cuatro años, con especial atención a la juventud y el empleo, lo que supone un aumento del 33% respecto al periodo anterior.



Cimade ha elaborado un [documento explicativo del nuevo Pacto Europeo](#) sobre Migración y Asilo.

Control, reflujo

Senegal/Níger: [Alrededor de un centenar de ciudadanos senegaleses varados en el norte de Níger](#) tras ser expulsados de Argelia han hecho un llamamiento a las autoridades para que les permitan regresar a casa. Hasta la fecha [no ha habido respuesta oficial](#). Entre enero y principios

de abril, casi 9.000 personas llegaron a Assamaka tras ser expulsadas de Argelia, según la ONG Alarm Phone Sahara. En junio, [117 personas fueron rescatadas](#) tras ser abandonadas en el desierto por contrabandistas que querían extorsionarles más dinero.

Desapariciones, rescates

Islas Canarias: Un [embarcación](#) que zarpó de las costas de Mauritania el 30 de mayo fue [encontrada a 800 km de](#) las Islas Canarias por un buque comercial que se dirigía a Brasil. La piragua, que se desvió de su rumbo al cuarto día de navegación, llevaba unas 150 personas a bordo. El número de muertos podría ascender a 6, con casi 80 desaparecidos.

Túnez: Túnez será pronto [responsable de su propia zona de búsqueda y salvamento en el mar Mediterráneo \(zona SAR\)](#). Médicos Sin Fronteras, que patrulla el Mediterráneo central con el Geo Barents, teme que esto fomente y legitime la devolución de migrantes a Túnez, país que no considera un refugio seguro (véase el informe de Alarm Phone y Watch the Med "[Prácticas ilegales y violencia de la guardia nacional tunecina en el Mediterráneo central](#)").

Además, en [un informe confidencial](#) elaborado en enero aunque sigue siendo relevante, la ONU denunció cientos de detenciones en Túnez y posteriores deportaciones a Libia, donde las personas fueron retenidas en condiciones "horribles" (trabajos forzados, extorsión, tortura, etc.).

Guinea: [10 niños de los suburbios de Conakry](#) finalmente desaparecidos en la frontera entre Guinea y Malí. En un [comunicado](#), uno de los niños declaró: "*Decidimos marcharnos juntos porque nos dimos cuenta de que había demasiado sufrimiento en nuestras familias y también demasiado estrés. Nos dimos cuenta de que el país iba mal, así que tuvimos que marcharnos.*"

Egipto/Sudán: [A principios de junio se encontraron en el desierto, en la frontera con Egipto](#), los cadáveres de al [menos 40 sudaneses, entre ellos mujeres y niños](#), aunque el número de muertos podría ser mucho mayor. Desde el comienzo de la guerra en Sudán, El Cairo ha intensificado las detenciones de ciudadanos sudaneses y las deportaciones en la frontera, al margen de cualquier marco legal. Las condiciones para entrar en el país se han endurecido con la introducción de un visado de entrada (antes inexistente).

España/Tráfico: 110 personas detenidas por [facilitar contratos de trabajo falsos a extranjeros en situación irregular](#). Estos documentos, por los que las víctimas pagaban una media de 3.000 euros, les permitían regularizar su situación.



La organización Border Forensics ha publicado una [contrainvestigación sobre los sucesos ocurridos en la frontera de Melilla el 24 de junio de 2022](#). Reuniendo relatos de testigos presenciales, datos de satélite, vídeos de aficionados y análisis geoestadísticos, la investigación denuncia un "estallido de violencia". Marruecos y España siempre han negado cualquier uso

Confinamiento, detención

España: En su [documento "Comunidades acogedoras y misioneras"](#), la [Conferencia Episcopal](#) Española pide oficialmente la apertura de rutas legales y seguras, el cierre de los centros de internamiento de extranjeros y programas eficaces para la integración de los niños y jóvenes no acompañados. Por otra parte, UNICEF advierte de las deficiencias del sistema de acogida en Canarias, en particular las [carencias en la identificación de los menores y las dificultades para determinar el interés superior](#) del niño. UNICEF pide que estos jóvenes y niños sean distribuidos por el resto de la península, pero algunos partidos políticos bloquean esta medida.

Expulsiones / retornos / traslados

Marruecos/Bélgica: A raíz de un acuerdo de readmisión concluido en abril entre ambos países, [las expulsiones de exiliados ilegales marroquíes se han duplicado desde principios de año \(119 personas\)](#), en comparación con el mismo periodo del año anterior. En Bélgica, la

diáspora marroquí es la nacionalidad extracomunitaria más numerosa. Las ONG denuncian la postura del gobierno.

Túnez: Entre el 1 y el 25 de junio, [3.500 personas solicitaron asistencia de la OIM](#) para regresar a su país, lo que supone un aumento del 200% en

comparación con 2023. Los principales países de retorno fueron Gambia, Burkina Faso y Guinea. El carácter "voluntario" de estas repatriaciones es cuestionado por los defensores de los derechos, que ven en ellas el resultado de detenciones y desplazamientos regulares hacia las fronteras libia y argelina, así como de la retórica oficial "antinegra" de las más altas autoridades del país.

Libia/Nigeria: Según el Ministerio del Interior libio, [174 personas procedentes de Nigeria han sido devueltas a su país](#), y están previstas otras repatriaciones en un futuro próximo. Las operaciones se llevan a cabo por vía aérea o por carretera, dependiendo de la nacionalidad, según el ministerio.

03 | Recepción, protección, integración

Asilo, Residencia

España: Se prepara una modificación de la Ley de Extranjería para introducir en toda España el reparto obligatorio de los niños que lleguen a Canarias. El acuerdo implica que [cuando un territorio vea superada su capacidad de acogida en un 150%](#), se activaría un mecanismo de reparto obligatorio por todas las comunidades. Esta propuesta está creando fuertes divisiones políticas, incluso dentro de los partidos de derechas que gobiernan las distintas comunidades autónomas.

Visados: En 2023, la UE recibió [56 millones de euros de ciudadanos africanos a los que finalmente se denegó el visado Schengen](#). Entre los países más afectados por estas denegaciones figuran Argelia y Marruecos. Desde el 11 de junio de 2024, la tasa de visado ha aumentado de 80 a 90 euros para los adultos y de 40 a 45 euros para los niños.

EJNA: Según una investigación de The Guardian, [cada vez más niños aislados, principalmente marroquíes y argelinos, son explotados por traficantes de droga](#), sobre todo en Francia, Bélgica y más recientemente en Inglaterra. Reclutados para vender droga, vigilar y a veces atacar a bandas rivales, estos niños son a su vez consumidores de droga (Rivotril), lo que les crea una dependencia extremadamente rápida, y por tanto una necesidad de dinero que les expone muy rápidamente a la explotación.

Integración, protección

Portugal: Nuevo rumbo político para el país, hasta ahora bastante "acogedor", con la [derogación de una ley de 2018 que permitía a los extranjeros solicitar la regularización](#) si llevaban al menos un año trabajando en el país. Tendrán prioridad los ciudadanos de países lusófonos, además de los perfiles cualificados y los estudiantes.

Alemania/Marruecos: El ministro alemán del Interior ha confirmado que [se están preparando nuevos acuerdos de cooperación](#), destinados a atraer mano de obra cualificada marroquí para cubrir las lagunas del mercado alemán. Sin embargo, este tipo de asociación, que ya es una práctica habitual, puede poner en peligro al país de origen, a través de la fuga de cerebros, sobre todo en sectores clave como la sanidad y la ingeniería, por no hablar del "coste oculto", es decir, los gastos en los que incurre el país para formar a estos futuros ejecutivos.

España: El proyecto de ley aprobado por el Parlamento español en abril para la regularización extraordinaria de más de 500.000 personas se ha visto debilitado por la [postura del partido de extrema derecha VOX](#) (que se opone firmemente al proyecto).

Una investigación realizada por la Universidad de Barcelona revela la [marginación social y profesional de quienes se dedican al reciclaje informal](#), a pesar de la gran labor medioambiental que realizan en la ciudad de Barcelona. El 75% proceden de África, principalmente de Senegal, y llegaron hace 2 años o menos. El 78% se encuentra en situación irregular y el 44% no tiene hogar. Se calcula que en Barcelona hay más de 3.000 recicladores informales, que recogen unas 380 toneladas de metal al día (el 30% del metal recuperado en Cataluña).

[Casa Bibi](#), que significa "casa de la abuela" en swahili, es un proyecto piloto de la asociación Karibu, que ayuda a mujeres africanas mayores especialmente aisladas y vulnerables. Según las últimas estimaciones de las Naciones Unidas, los [migrantes mayores de 65 años representaban 34,3 millones de personas en todo el mundo](#), es decir, el 12,2% de todos los migrantes internacionales en 2020. Entre ellos, la proporción de mujeres es mayor, ya que las mujeres viven más que los hombres (como en la sociedad en general).

Italia: Un trabajador agrícola indio murió dos días después de ser abandonado por su patrón tras sufrir un accidente laboral en el sureste de Roma. Su muerte se hace eco de las [condiciones inhumanas en que se explota a los trabajadores extranjeros](#) en Italia.

Una conferencia organizada por el Instituto Nacional de Salud italiano (ISS) también puso de relieve la [falta de datos sobre asistencia médica a personas "excluidas o invisibles"](#), como inmigrantes irregulares, personas sin hogar y presos.



Según el [nuevo informe anual](#) del Instituto Nacional de Estadística (ISTAT), en 2022 se expidieron 449.000 nuevos permisos de residencia, lo que supone un aumento del 86% respecto a 2021, debido sobre todo a la llegada de refugiados procedentes de Ucrania. A principios de 2023, vivían en Italia unos 5 millones de extranjeros (111.000 más que el año anterior), lo que representa el 8,7% del total de residentes. De ellos, más de 3,7 millones son ciudadanos extracomunitarios.



Un informe de la organización Médicos por los Derechos Humanos (MEDU) titulado "[Frammenti](#)" (Fragmentos), que pone de relieve los abusos sufridos por los migrantes y sus consecuencias. De las 1.500 personas recibidas por la organización en los últimos 9 años, más del 80% declararon haber sufrido tortura o tratos inhumanos y degradantes en su país de origen o de tránsito.

04 | Contexto social y político: acontecimientos clave

Unión Europea

UE: Las elecciones al Parlamento Europeo han confirmado un [giro a la derecha, con mayor protagonismo de la extrema derecha](#). Sin embargo, los tres principales partidos que formaron la mayoría "Van der Leyen" siguen siendo mayoría. El comunicado de prensa de Cáritas Europa tras las elecciones está disponible [aquí](#).

Francia: El avance de la ultraderecha en las europeas provocó la disolución de la Asamblea Nacional anunciada por el presidente E. Macron. A finales de junio o principios de julio se convocarán nuevas elecciones legislativas, lo que abre la perspectiva de una victoria del Frente Nacional. Según la [Comisión Nacional Consultiva de Derechos Humanos](#), el año 2023 estuvo marcado por un aumento sin precedentes de las "tensiones identitarias" y "un incremento significativo" del antisemitismo y del rechazo a la inmigración.

África

Cólera: La [OMS advierte de que la epidemia está empeorando](#) en todo el mundo, con un aumento particular en África. Se cree que su propagación se ve exacerbada por los conflictos armados y el cambio climático.



Según el informe de la UNESCO "[The Price of Inaction: The Global Private, Fiscal and Social Costs of Children and Youth Not Learning](#)", se calcula que el coste para la economía mundial de los niños no escolarizados y de la privación de educación ascenderá a 10 billones de dólares anuales de aquí a 2030, es decir, más que el PIB anual de Francia y Japón juntos. 1/3 de los 250 millones de niños del mundo que no van a la escuela se encuentran en el África subsahariana. Entre los 6 y los 14 años, 1/5 de los niños africanos se ven privados de la enseñanza primaria y del primer ciclo de secundaria, y sólo la mitad de los adolescentes pasan al segundo ciclo de secundaria. Puede que los gobiernos africanos hayan hecho grandes esfuerzos en el campo de la educación en los últimos veinte años, pero los sistemas escolares están desbordados y faltos de mano de obra. El resultado son aulas superpobladas, absentismo crónico de los profesores, retraso en el pago de los salarios y formación inadecuada de los docentes.

Norte de África

Mauritania: El presidente [Mohamed Ould Ghazouani](#) es reelegido [en primera vuelta con el 56,12%](#) de los votos, muy por delante de su principal rival, el activista antiesclavista Biram Dah Abeid (22,1% de los votos).

África Occidental

Benín: [7 soldados muertos a manos de pistoleros no identificados](#) en la frontera con Burkina Faso, epicentro de los atentados en el país.

Por otra parte, [las relaciones con el vecino Níger](#), tensas desde el golpe de Estado del verano pasado en Niamey (cuando se cerró la frontera entre los dos países), se han puesto a prueba tras el secuestro de 5 nigerinos en el puerto beninés de Sèmè-Kpodji. En este puerto se carga el petróleo procedente del este de Níger en los barcos que lo transportan a los mercados internacionales.

Costa de Marfil: Según el Conseil National des Droits de l'Homme (Consejo Nacional de Derechos Humanos), entre septiembre de 2023 y mayo de 2024 se registraron 4.137 casos de [embarazo durante la escolarización](#) (un aumento del 15% con respecto al año anterior). Aunque este aumento puede atribuirse a la mayor capacidad del CNDH para identificar a estas "niñas madres", las cifras siguen siendo infravaloradas (a falta de datos fiables, no incluyen la ciudad de Abiyán). Según la ONU, [1/4 de las adolescentes marfileñas ya se han quedado embarazadas](#).

Níger: A principios de junio, el FMI [anunció que había llegado a un acuerdo con las autoridades nigerinas](#), permitiendo el desembolso de 70 millones de dólares a Níger como parte del plan de ayuda. El FMI es una de las pocas instituciones que siguen prestando ayuda a Níger desde el golpe de Estado. El levantamiento de las sanciones y la recuperación del sector petrolero deberían permitir a la economía nigerina crecer un 10,6% este año, y la inflación debería

mantenerse contenida. Sin embargo, el FMI advierte del impacto potencial de un deterioro de la situación de seguridad en el país.

[Dos grupos rebeldes han reivindicado la autoría de los atentados](#), y exigen la liberación del presidente Bazoum y la "vuelta al orden constitucional". Las reivindicaciones se refieren también a la explotación del uranio y el petróleo, que estos grupos se niegan a dejar en manos de la junta en el poder. El ejército nigerino anunció la creación de [una "fuerza de protección"](#) contra los ataques "terroristas" a lugares "estratégicos", en particular las minas de uranio y los pozos petrolíferos. Unas semanas más tarde, al grupo francés [Orano, presente en el país desde 1970, se le retiró la licencia para la futura explotación de la mina de uranio de Imouraren](#), en el noreste del país, considerada uno de los mayores yacimientos del mundo.

Senegal: Se anuncian [bajadas](#) de precios del azúcar, el arroz, el aceite y el pan. Los productos alimenticios representan más del 50% de los gastos de la población senegalesa, cuyo poder adquisitivo se ha visto considerablemente reducido por una subida de precios sin precedentes, sobre todo en los últimos 3 años. Sin embargo, estas medidas siguen siendo teóricas, ya que el gobierno senegalés no dispone de todos los resortes para imponerlas. Negociadas previamente con los importadores, deben repercutirse en todo el circuito de distribución, hasta llegar a los ultramarinos. A finales de junio, un diputado presentó un [proyecto de ley destinado a endurecer la legislación vigente sobre la penalización de la homosexualidad](#). La nueva propuesta, aunque

probablemente satisfaga a un electorado conservador, podría tener repercusiones internacionales, perturbando las relaciones diplomáticas de Dakar con las cancillerías occidentales e incluso privándole de ciertas financiaciones institucionales.

África Central

Sudáfrica: A pesar de la derrota sufrida por su partido, el Congreso Nacional Africano (ANC), en las elecciones legislativas, [Cyril Ramaphosa ha sido reelegido presidente de Sudáfrica](#), tras un acuerdo sin precedentes con el principal partido de la oposición, la Alianza Democrática (DA).

África Oriental

Kenia: Desde principios de junio se han producido [fuertes manifestaciones](#) en el país para protestar contra los nuevos impuestos derivados de la ley de finanzas, que se suman al descontento popular derivado de varias reformas recientes. Un tercio de los kenianos vive por debajo del umbral de la pobreza, mientras que el estilo de vida del Estado se considera caro. La represión fue sangrienta, con al menos 22 muertos y muchos más heridos. La manifestación se convirtió en un motín contra los símbolos del poder. A finales de junio, el Presidente [retiró finalmente la ley impugnada](#).

Sierra Leona: El Parlamento aprueba un histórico proyecto de ley [que penaliza el matrimonio infantil](#). Según UNICEF (2019), la mitad de las 800.000 jóvenes novias del país se casaron antes de los 15 años.

RDC: Nuevas víctimas en el este del país, [42 personas muertas en un nuevo ataque atribuido al grupo Fuerzas Democráticas Aliadas](#) (ADF), afiliado a la organización Estado Islámico. Cerca de 150 personas han sido asesinadas por las ADF en el norte de la provincia de Kivu Norte desde principios de mes.

Sudán: Según la ONU, [25,6 millones de personas](#) -más de la mitad de la población- [se enfrentan a una "inseguridad alimentaria aguda"](#). Los expertos de la ONU acusan a las partes enfrentadas de utilizar la [hambruna como arma de guerra](#). Además, el país está sufriendo una sucesión de [lluvias torrenciales y olas de calor infernales](#), mientras que la escasez de combustible impide bombear el agua de unos acuíferos ya sobreexplotados.

Medio ambiente

Inundaciones: La temporada de lluvias ya se está cobrando víctimas en África Occidental. En [Níger](#) han muerto 21 personas y casi 6.000 se han visto afectadas en un mes. En [Costa de Marfil](#), en sólo diez días, las intensas lluvias han causado enormes daños humanos y materiales. Al menos 24 personas han muerto en menos de dos semanas en Abiyán.

05 | Noticias de la RAEMH y de la red Cáritas

Del 10 al 13 de junio, los referentes de los 10 miembros de la RAEMH se reunieron en **Abiyán para celebrar un taller**. [Aquí](#) puede leer algunas de sus impresiones sobre la reunión.